

Proposition de communication de

Céline Vandermeersch

OFCE

Titre provisoire : Choix et contraintes économiques des ménages face au VIH/Sida en Afrique de l'Ouest.

Résumé :

Cet article étudie l'impact économique du VIH/sida sur les ménages en Afrique de l'Ouest. Le VIH/sida a des effets dépressifs directs sur l'économie, tant au niveau de la demande (les revenus des ménages diminuent) qu'au niveau de l'offre (le productivité des individus se détériore). C'est ce que nous allons voir dans une première section. Ces éléments sont analysés dans le contexte des solidarités familiales et communautaires qui, en Afrique, permettent de faire face à l'insuffisance des systèmes de sécurité sociale et d'infrastructures bancaires. Les avantages de ces systèmes de transferts de sécurité sont indéniables pour gérer l'urgence, mais, à plus longue échéance, une crainte est qu'ils conduisent paradoxalement à amplifier les effets dépressifs du sida sur l'économie, notamment par une ponction sur l'épargne.

Dans la seconde section, je m'intéresse ainsi aux transformations qu'amène le VIH/sida sur les solidarités familiales et communautaires en Afrique de l'Ouest. Le VIH/sida a des effets sur les transferts intra-familiaux, entre ménages et entre générations, sur les dépenses privées et sur les stratégies familiales ou associatives de santé et de scolarité. Ils vont dans le sens d'un moindre investissement dans le futur, auquel s'ajoute un accroissement des stratégies de survie immédiates, réduisant l'horizon temporel du choix économique. Ces dernières risquent de devenir prédominantes, au détriment de stratégies de plus long terme d'investissement dans le futur. L'usage de l'épargne est alors détourné, les retours d'investissements espérés tendent à s'amoinrir, voire à disparaître. Ceci implique une pression communautaire croissante.

Certaines couches de la population semblent plus vulnérables : les veuves, les orphelins, les petites unités familiales (notamment les ménages de type nucléaires) et les ménages ruraux, vers lesquels se tournent les malades arrivés au bout du processus de la maladie. Face au VIH/sida certains ménages risquent de remettre en cause le système d'obligations et de droits intra-familiaux et intergénérationnels.

Tous ces changements induisent des bouleversements dans la division intra-familiale du travail, dans l'allocation spatiale de la main-d'œuvre, dans les statuts et rôles masculins et féminins, dans l'attitude à l'égard de la scolarité des garçons et des filles, dans les rapports entre le milieu urbain et rural et dans les stratégies d'ascension sociale. Les diminutions de main-d'œuvre et de ressources financières entraînent certaines modifications dans les modes de production, notamment en milieu rural.

Mots clés : VIH/Sida, Afrique de l'Ouest, solidarités familiales, ménages, transferts économiques, stratégies de survie, épargne, investissement,